

**CEREMONIE DES VŒUX-MERCREDI 16 janvier 2019 SALLE  
DES SPORTS-MONT-SAINT-MARTIN-SERGE DE CARLI, MAIRE  
ET CONSEILLER DEPARTEMENTAL.**

*Mesdames, Messieurs, Chers Amis,*

*En premier lieu, permettez-moi de remercier et de féliciter chaleureusement, Jean-Luc Sacher, le service communication de la ville, comme d'ailleurs la société Com 3F qui ont travaillé de concert tout au long de l'année écoulée pour vous présenter cette magnifique introduction sous forme de vidéo, forte des valeurs de bienveillance, de respect, de tolérance, d'humanité que porte Mont-Saint-Martin. J'y associe, bien sûr, les actrices et acteurs de ce court métrage, connus sur notre territoire, pour leur participation et leur témoignage*

*En second lieu, j'adresse à Patrice Marini, Patrice, mon premier adjoint, en charge des finances, du personnel, de l'administration générale, mon compagnon de route depuis déjà si longtemps, mon ami, mes remerciements appuyés conjugués à toute ma reconnaissance, pour, bien sûr, sa capacité à vous accueillir comme il vient de le montrer, mais surtout pour les qualités qu'il déploie quotidiennement, à mes côtés, parfois en mon absence, pour gérer un certain nombre de gros dossiers dont certains exigent beaucoup de savoir-faire et d'expertise. Loyauté, complicité, confiance et amitié, c'est tout cela, Patrice, et c'est important pour moi, mais aussi pour la démocratie locale. C'est un des moteurs de la réussite*

*saintmartinoise.....J'associe, bien sûr, à cet hommage empreint de reconnaissance, l'ensemble de la majorité municipale, dans la richesse de sa diversité, chaque élu(-e), adjoint, adjointe, conseiller, conseillère délégué(e), simple conseiller, conseillère municipale pour la force motrice, ensemble déployée, source de résultats bien visibles car, en toute chose, la réussite au bout du chemin n'est, en rien, le fruit d'un travail solitaire mais bien celui de l'engagement collectif basé sur l'écoute, le partage, le respect et la transparence. Merci à vous toutes et tous !*

*Enfin, pour chacune et pour chacun d'entre vous, simple citoyen, représentant associatif, culturel, sportif, syndical (j'adresse, au passage, un salut fraternel à nos amis de l'OGBL qui ont tenu récemment, ici même, avec un grand succès, leur 6<sup>ème</sup> salon des frontaliers français, sans oublier Marcello Magliulo, notre référent local mais aussi mes félicitations à Olivier Mazet comme aux nouveaux élus CGT du personnel communal pour leur brillant résultat du 6 décembre dernier qui légitime leur fonction et leur rôle indispensables au dialogue social qui en sort renforcé pour le bien de tous.), représentant d'institutions publiques ou privés, employé communal, acteur du monde économique, enseignant, éducateur, représentant des corps constitués, police, gendarmerie, pompier, élu, ami tout simplement, soyez, sincèrement, les bienvenus, ce soir, dans la salle B du complexe sportif Daniel Feite , pour participer, dans votre diversité, à cette traditionnelle cérémonie des vœux organisée par la municipalité.*

*Laissez-moi vous redire, cette année encore, tout le plaisir que j'ai, avec l'équipe municipale qui m'entoure, à vous rassembler, toujours aussi nombreux, pour ce rendez-vous amical.*

*Un rendez-vous qui, à n'en pas douter, constitue un moment privilégié. Moment privilégié au cours duquel les habitants, à égalité avec les acteurs institutionnels, économiques, sociaux, culturels, sportifs, religieux ou associatifs, se rencontrent, échangent et s'engagent dans l'année qui s'ouvre avec l'ambition du vivre mieux, du vivre ensemble.*

*Je vous remercie, toutes et tous, pour votre présence chaleureuse et vous adresse, d'ores et déjà, mes vœux de santé, de bonheur et de projets en partage.*

*A l'heure des vœux pour la nouvelle année, on a toujours, forcément, quelques regards, quelques pensées pour l'année passée, et puis, quelques rêves, des espoirs, aussi, pour l'année à venir. Des rêves, des espoirs pour nous-mêmes et pour nos proches, mais aussi pour notre ville, pour notre pays, et pour le monde dans lequel nous vivons.*

*Alors.....je ne veux pas gâcher la fête mais, de manière désormais indiscutable, la situation sur la plan national est fortement dégradée dans un pays où les fractures sociales s'ancrent durablement.*

*Chaque jour, les médias égrènent des chiffres en millions : de chômeurs, de personnes vivant au-dessous du seuil de pauvreté, de sans-abri, de mal-logés, de jeunes sans diplôme, sans travail.....*

*Qui peut imaginer un seul instant, que l'échec scolaire, que le chômage de masse, que l'absence de perspective et l'inquiétude pour l'avenir puissent ne produire que de la résignation ?*

*Pour des millions d'entre nous, en ce début du 21<sup>ème</sup> siècle, les mots « liberté », « égalité », « fraternité », « citoyenneté », ne correspondent plus à la réalité vécue. Nous sommes nombreux à souligner la dangerosité d'une telle situation.*

*En effet, il en faut peu pour que la frustration et l'absence de futur ne se traduisent d'abord par du ressentiment et parfois, par de la haine.*

*L'histoire et l'actualité n'ont de cesse de nous rappeler que c'est sur ce terreau que germent, puis grandissent, les pires idéologies. Va-t-on accepter encore longtemps que cela continue ?*

*Chez nous, comme dans toute l'Europe, l'ascenseur social n'est même plus en panne, il est en pièces !*

*L'économie libérale domine, en partie, nos destins. Elle est devenue une machine infernale, une fabrique d'inégalités qui aboutit à voir les riches toujours plus riches, les pauvres toujours plus pauvres et les couches moyennes chaque jour un peu plus déclassées.*

*L'heure n'est-elle pas à faire de l'économie la science du partage ?*

*L'heure n'est-elle pas à bâtir une société où le bien commun, celui de la planète, serait à la base de tous nos engagements ?*

*Les promesses non tenues depuis des décennies sont, de toute évidence, à la source de cette grave perte de confiance.*

*Cela fait trente ans, en effet, que la structure institutionnelle d'ensemble, dans ce pays, n'a eu de cesse d'organiser la cécité, la surdité et la tranquillité des puissants....*

*Cela fait trente ans qu'est allègrement violé, par ceux qui nous gouvernent, l'un des principes fondamentaux de la République, qui est l'exigence de justice fiscale, exprimée dans l'article 13 de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789, selon lequel l'impôt « est une contribution commune qui doit être également répartie entre tous les citoyens, en fonction de leurs facultés. ».*

*Ce principe d'équité aurait dû conduire, au plus haut sommet de l'Etat, à un juste combat contre l'évasion fiscale pratiquée par les ménages riches, par les banques et par certaines très grosses entreprises, au détriment du budget de la Nation et donc, au détriment du financement des services publics....*

*Dans ce contexte anxiogène, le nouveau monde est arrivé....Fini le clivage gauche-droite !*

*Réformes et innovations, liberté d'entreprendre, souplesse administrative, facilité de licenciement en même temps que création d'emplois, le bonheur des actionnaires en même temps que celui des smicards.... Pourquoi pas ? Je serais preneur !*

*Depuis des mois, toutes les mesures appuyant cette démarche relèvent de cette fameuse théorie que les économistes appellent « la théorie du ruissellement ». Certains politiques*

*parlent, eux, de ces profits d'aujourd'hui qui font l'investissement de demain et l'emploi d'après-demain. D'autres, plus récemment, ont évoqué ces premiers de cordée qui tirent tout le monde vers le haut et qu'il faut donc adouber.*

*Ces théories sont celles qui consistent à penser que plus on enrichit ceux qui sont tout en haut de la pyramide, et plus la richesse va s'écouler –comme sur une montagne de verres de champagne- vers les gens qui se trouvent tout en bas de la pyramide. Plus il y a de riches, et plus ils sont riches, et plus l'argent va vers les pauvres.*

*Honnêtement, je pense que si cela marchait, cela se saurait.....*

*Parmi les mesures évoquées, certaines méritent que l'on s'y attarde car elles sont lourdes de conséquences pour la gestion de notre ville comme de beaucoup d'autres.*

*On sait clairement, désormais, les uns et les autres, les conséquences des baisses de dotation de l'Etat engagées depuis plus de 10 ans maintenant, on a plus de mal à imaginer les conséquences sur l'aide personnalisée au logement ou APL et sur l'aide à la construction.*

*Autre sujet de préoccupation : la suppression annoncée de la taxe d'habitation même si ces derniers jours ont encore apporté leur lot d'incertitudes.*

*Cette taxe est injuste et inefficace. Je fais partie de ceux qui la dénoncent de longue date. Là encore, je ne suis pas opposé à ce qu'on la réforme afin de mettre un terme à son caractère non équitable pour les citoyens qui la paient et afin, aussi, de*

*mettre un terme à la scandaleuse inégalité territoriale qu'elle génère depuis de trop nombreuses décennies.*

*Je l'ai souvent dénoncé : les villes qui ont les populations les plus aisées, celles qui sont les plus mobiles, sont les villes où les taxes sont les plus faibles. A contrario, les villes qui connaissent les situations les plus difficiles, avec les populations les moins mobiles et les plus démunies, sont les villes, obligatoirement, qui prélèvent les taxes les plus élevées car il faut satisfaire beaucoup plus de besoins et mettre en œuvre beaucoup plus de moyens pour la solidarité.*

*La taxe d'habitation va être supprimée sans que l'on sache clairement, à ce jour, comment elle sera compensée pour nos communes. Comme cela s'est toujours, malheureusement, pratiqué, les éventuelles compensations de l'Etat ne seront pas à la hauteur attendue. C'est toujours très, très vague....Aucun engagement sérieux et rassurant.*

*Une nouvelle fois, ce seront les plus faibles qui en pâtiront, eux qui, plus que n'importe qui, ont besoin de la solidarité communale. Mais, à qui cela profite-t-il ?*

*Certainement pas aux plus modestes de nos concitoyens, ni, d'ailleurs, aux plus modestes de nos communes, encore moins aux retraités qui voient leur pouvoir d'achat diminuer.*

*Pendant ce temps, la réforme de l'ISF, l'impôt sur les grandes fortunes, a bénéficié aux plus riches tout comme la réforme fiscale. Réforme terriblement injuste qui ne profite qu'à 5% des ménages, les ménages les plus aisés, les premiers de cordée,*

*ceux qui sont censés s'enrichir pour faire les investissements de demain et les emplois d'après-demain, comme ils disent.*

*Ceux qui s'enrichissent en haut de la pyramide....en attendant que cela s'écoule jusqu'à nous ! Comment peut-on y croire ? Comment est-ce possible ?*

*Et quelle réforme, depuis 18 mois, a été engagée pour récupérer les 60 à 80 milliards d'euros, soit l'équivalent du budget de l'éducation nationale, que représente chaque année l'évasion fiscale qui plombe le budget du pays ? Aucune !*

*Alors, dans cette France de la colère et de l'espoir qui se rassemble depuis des mois, au niveau des ronds-points, sur tous les territoires, portant la question du pouvoir d'achat , au sommet des revendications, un aveu de taille a été consenti au plus haut niveau de l'Etat, le rôle incontournable, indispensable, essentiel que joue la commune, de la plus petite, à la plus grande, au service des habitants et de la cohésion sociale dans notre République.*

*Alors que depuis des années, des experts, technocrates issus de grandes écoles, souvent de Paris, nous ont vanté le mérite des fusions, des communes nouvelles, des intercommunalités, des métropoles, des pôles métropolitains, des grandes régions, des structures de plus en plus grosses, fortes, puissantes, qui éloignent toujours plus le citoyen du centre de décision politique, voilà que l'on consent à reconnaître le mérite du territoire de base de la démocratie dans ce pays qu'est la commune.....On aurait pu nous le demander, on leur aurait dit car nous qui vivons, travaillons sur le terrain, nous savons !*

*Oui, nous savons, pour être mobilisés quotidiennement, H24, les maires, adjoints ou conseillers, que nous sommes de véritables fantassins au service de la République, que ce sont nos presque désormais 36000 communes, et autant de foyers débordant d'initiatives citoyennes, qui maillent, dans la proximité, le territoire national et assurent la force et la cohésion du pays.*

*Mont-Saint-Martin, en ce qui la concerne, avec son histoire, avec ses quatre quartiers, avec ses plus de 9000 habitants, est une ville populaire, belle, rebelle et solidaire, comme j'aime à le dire, pas toujours la plus simple à gérer, je vous l'avoue, mais riche des hommes et des femmes, jeunes et moins jeunes, qui la font. Je dois ici souligner l'engagement des équipes qui m'entourent au service de l'intérêt général, les élus dans leur diversité, mais aussi toutes les équipes de la fonction publique territoriale. Que chacun trouve, en ces instants, au travers de mon propos, l'expression de mes remerciements et de ma profonde reconnaissance pour le travail accompli et la loyauté manifestée dans toutes les actions menées.*

*Mont-Saint-Martin, en 2018, aura montré sa volonté jamais démentie depuis 1977 d'être fidèle aux valeurs qui la caractérisent, loyauté au sein de l'intercommunalité ce qui ne signifie pas, pour autant, mutisme face à tout ce qui lui paraît anormal ou injuste, utilité en terme de développement et d'attractivité économique comme de créations d'emplois au sein de l'agglomération, solidarité avec les plus faibles, combativité face à l'inacceptable, promotion de tout ce qui mène à l'émancipation humaine, éducation, culture, sport,*

*santé, de manière concomitante défense et valorisation du patrimoine historique mais aussi entrée de plain-pied dans le 21<sup>ème</sup> siècle pour construire demain au service de notre jeunesse....*

*Ainsi, le PLU, adopté en avril dernier, sans aucun recours, ni aucune remarque, en particulier pouvant venir des services de l'Etat, devient l'outil majeur du développement de cette ville aux 3 frontières. Je tiens, d'ailleurs, à ce propos, à adresser de nouveau, mais cette fois publiquement, mes sincères félicitations à l'ensemble des personnes ou services qui ont, grâce à leur travail remarquable, permis cela, Patrick Lot, mon adjoint à l'urbanisme, Anne-Marie Lamacchia, Gilles Zell qui est retourné depuis à sa Moselle natale, l'agence de l'urbanisme notamment.....*

*Ce document prévoit, entre autres, l'installation d'une nouvelle aire de stationnement des gens du voyage, notoirement agrandie, du côté de la rue des abattoirs, remplaçant celle située rue Jean Jaurès, la ville donnant le terrain et la CAL portant, puisque c'est sa compétence, l'investissement. Sa réalisation, conformément aux réflexions menées de concert (ville-CAL) mais aussi aux choix municipaux, peut avancer sans ambage.*

*Autre projet important, également intégré dans le PLU validé par les services de l'Etat, face à l'hôpital cette fois, sur la friche portant dans sa partie basse l'hôtel de police, celui du futur collège de Mont-Saint-Martin couplé à l'école du socle regroupant les quelques 250 CM1 et CM2 de la ville, investissement qui sera porté en partenariat par la commune*

*pour ce qui est du primaire, et par le conseil départemental pour ce qui est du secondaire.*

*En termes de travaux, les 12 mois écoulés auront vu des efforts conséquents réalisés en particulier pour la construction de la nouvelle salle multi-fonctionnelle attenante à Jean-Baptiste Clément dans le parc municipal Brigidi, la livraison étant envisagée pour l'été prochain, pour la restauration de l'église romane, notamment son beffroi, pour la réinstallation des 2 cloches qui fonctionnent de nouveau, pour la rénovation des fresques dans le chœur, sans oublier le magnifique résultat obtenu avec le pavage de la place du Prieuré. Les écoles, en terme de sanitaires, de chauffage, n'ont pas été oubliées tout comme, d'ailleurs les installations sportives que sont le stade de football Jean Almeter ou encore le complexe sportif du Plateau. Le bas de l'avenue de la gare tout comme l'avenue du Préfet Erignac, qui longe l'hôtel de police, ont subi de substantielles améliorations remarquées de tous.....La désertification médicale devenant source d'inquiétudes fondées pour tous, nous avons appuyé le projet des docteurs Sofiane, validé par l'ARS et l'Etat, avec la restructuration complète du bâtiment d'habitation, situé dans l'enceinte scolaire du groupe Jean de La Fontaine, en cabinet médical couplé à 2 logements. Les travaux sont désormais achevés, l'ensemble est opérationnel, prêt à recevoir les internes en médecine tutorés par le docteur Sofiane.....*

*Mais 2018 aura aussi été une année exceptionnelle dans plusieurs domaines....*

*Le sport, évidemment, avec la création du challenge du Pays-Haut regroupant 4 trails dont celui, le trail Daniel Feite, de Mont-Saint-Martin, avec ceux de Cosnes et Romain, de Hussigny et de Longwy. La structure, présidée par Lahouari Bachir, a obtenu, pour son premier essai, une belle réussite, bravo ! Et bon vent à l'édition 2019 que portera Cosnes et Romain.*

*Le football n'a pas été en reste, tout comme le handball d'ailleurs, avec la signature de conventions partenariales mettant en exergue, non seulement le résultat sportif mais aussi, et surtout, le comportement citoyen, l'objectif étant d'étendre ce type d'engagement à l'ensemble du tissu éducatif et sportif de la ville.*

*Et puis, mais vous le savez tous, tellement la couverture médiatique a été impressionnante, l'USLM karaté, son président Christian Jourdain, ses cadres éducateurs, ses sportifs, ses bénévoles peuvent être fiers des résultats incroyables obtenus, club élite parmi 8 clubs au niveau national, coupe de France par équipe, Steven Da Costa champion du monde seniors à Madrid dans la catégorie des moins de 67 kg, un grand champion qui sait rester humble et un bel exemple pour la jeunesse. J'appelle, à mes côtés, Steven ! Qu'il me rejoigne !*

*Depuis le 18 décembre dernier, sur ma proposition, que Steven avait, au préalable, acceptée, le conseil municipal unanime a délibéré pour élever Steven au statut d'ambassadeur du sport de Mont-Saint-Martin ce qui lui permettra, demain, de s'exprimer comme tel, là où il se trouvera, avec cette stature*

*publique, pour faire évoluer et progresser les valeurs du sport.  
Un grand bravo !*

*Autre personnalité remarquée en 2018, notre citoyen d'honneur, Robert Vilaine, président du CLERO, qui, depuis 60 ans, mène un travail d'éducateur et de formateur exemplaire auprès de jeunes, dont certains en difficultés. Cette exemplarité lui a valu de recevoir, le 11 décembre dernier, des mains du directeur territorial à la direction de la protection judiciaire de la jeunesse la médaille d'honneur de la PJJ. Robert peut être fier de ce qu'il a semé en lui redisant, publiquement, pour ce qu'il nous lègue, en particulier les jardins médiévaux jouxtant l'église romane, que la municipalité assumera, demain, l'entretien et la pérennisation de cet ensemble environnemental.*

*Deux autres distinctions sont à éclairer pour leur importance....*

*La première concerne le conseil municipal des enfants et l'obtention du trophée de l'environnement par la fédération FLORE 54, venu couronner l'investissement de nos jeunes collègues encouragés à réfléchir pour apporter des réponses à la préservation de la faune et de la flore, mais aussi aux questions de propreté dans la ville.*

*La seconde, la mention spéciale « collectivités locales », a été remise par Jean-Louis Bianco, président de l'Observatoire de la Laïcité, à notre émissaire municipal, Bruno Trombini, lors de la journée nationale de la laïcité qui s'est tenu à Paris le 10 décembre dernier. Cette mention, une première en France, pour une ville de moins de 10 000 habitants, reconnaît la portée du dossier intitulé « Laïcité, ce que j'en sais.... » qui,*

*avec le concours d'Eric Tellitocci, donne la parole à divers citoyens s'exprimant librement sur le thème de la laïcité en essayant d'y apporter une définition.*

*Autre domaine, celui de la solidarité....*

*Sur ce plan, je suis heureux de constater que l'idée de mutualisation progresse puisqu'une convention d'ouverture de notre épicerie sociale à de nouveaux publics a été signée avec la commune de Longlaville alors que d'autres collectivités manifestent déjà le même intérêt.*

*Le 14 octobre 2018 laissera, pour beaucoup, le souvenir d'une magnifique journée, certes fraîche, mais inondée de soleil dans un ciel d'azur, avec un immense serpent humain, fort de plus de 3000 personnes, circulant dans les rues de Mont-Saint-Martin, dont celles du quartier du Val-Saint-Martin qui a surpris agréablement de nombreux visiteurs, dans le cadre de la 4<sup>ème</sup> édition du parcours d'Octobre Rose. Merci et bravo à toutes les équipes venant de partout pour ce remarquable élan de solidarité et de générosité qui aura permis de collecter plus de 22000 euros au bénéfice de la recherche contre le cancer du sein chez la femme. Vive, désormais, la 5<sup>ème</sup> édition du parcours rose qui sera porté par la commune de Saulnes que nous ne laisserons pas seule.....*

*Cet inventaire à la Prévert qui aurait pu aussi évoquer l'investissement culturel de cette municipalité avec de nombreuses expositions, avec l'organisation de la 17<sup>ème</sup> édition du festival du conte en chaises longues, avec des concerts, de l'harmonie municipale ou encore le concert lyrique porté par le comité de jumelage Mont-Saint-Martin – Montecopiolo, avec*

*le prolongement réalisé par Camille Semelet, de la fresque Résistance au carrefour du même nom, porteuse de beaux messages d'humanité, avec l'impressionnante manifestation du centenaire de 1918, cet inventaire, donc, atteste du rôle premier que joue la commune dans la vie de chacun, citoyen de la République. Oui, la commune écoute, entend, comprend, propose, aide, soutient, partage, investit, construit, encourage, rassemble, parle, parle fort et loin lorsque c'est nécessaire.....*

*Et les temps actuels exigent de parler, de parler fort et loin.....*

*Depuis des mois, de partout, retentit l'exigence de différentes catégories sociales pour que leur travail soit reconnu et correctement rémunéré. Oui, de partout, monte l'exaspération populaire face à l'inacceptable, en particulier cette accentuation, depuis 18 mois, des choix fiscaux qui ont contribué à creuser les inégalités et le déficit public : suppression de l'ISF, instauration de la flat tax, allègement de l'exit tax ainsi que la pérennisation du CICE, énorme cadeau accordé au grand patronat sans aucune contrepartie, et qui coûtera, en 2019, 42 milliards d'euros aux contribuables. C'est le sens du gilet jaune qu'enfilent ouvriers, caissières, infirmières, paysans, privés d'emploi, petits entrepreneurs et bien d'autres. De l'usine à l'hôpital, de l'école à l'exploitation agricole, de la poste à la commune, des secteurs de l'énergie à ceux des transports, de la recherche à la banque, c'est la même soif d'égalité pour une autre répartition des richesses alliée à un vrai respect de notre environnement et de la planète qui s'exprime désormais. Ce cri vient de loin, c'est le fruit de 30 ans de déni de la parole des hommes et des femmes qui forment le*

*peuple de France, souvenons-nous du non-respect du suffrage universel qui s'était exprimé lors du référendum du 29 mai 2005.....*

*Cette colère est celle des citoyens qui ne parviennent plus à joindre les deux bouts, celle de cette France qui vit, trop souvent, à l'euro près. Le pouvoir d'achat émerge en tête des priorités.*

*Une récente étude de l'OFCE (observatoire français des conjonctures économiques) nous apprend que les Français ont perdu, en moyenne, 440 euros par an de revenu disponible. Ce montant a des traductions pratiques dont « nos belles âmes » n'ont sûrement pas idée sur l'éducation des enfants, sur l'accès aux soins, aux loisirs et, bien entendu, aux transports.*

*Alors, oui, l'époque est pleine d'incertitudes mais aussi pleine d'espoir pour l'avenir et donc, pour nos enfants.*

*C'est pourquoi il ne faut pas admettre l'instrumentalisation, à grands renforts de médias choisis, d'inacceptables débordements, l'objectif visé étant l'exploitation de la radicalisation d'une infime minorité agissante pour couper l'opinion publique du mouvement et des légitimes revendications posées.*

*C'est pourquoi, de la même manière, il ne faut pas se hasarder à emprunter ce chemin de ruine intellectuelle qui mène à faire de la publicité à quelques extrémistes, avec cette mise en avant de thématiques identitaires, et, à terme, à détruire ce qui lève dans le pays.*

*Nous marchons, disait Alfred de Musset, dans la Confession d'un enfant du siècle, « sur des semences ou sur des débris ».*

*En ce qui les concerne, les communes marchent sur des semences qui germeront et donneront de beaux fruits pour le bonheur du plus grand nombre, c'est la mission assignée à la « politique » normalement.*

*Alors, quels fruits sont annoncés à Mont-Saint-Martin en 2019 ?*

*Je ne reviens pas sur la réalisation de la nouvelle salle multifonctionnelle, sous forme d'un cube verre métal avec vue panoramique sur le plan d'eau et le parc, en lieu et place de Jacques Callot, la livraison devant survenir pour l'été, ni sur celle de la nouvelle aire d'accueil des gens du voyage d'une capacité plus grande que la précédente.*

*Devant celle-ci, en bordure de la rue des abattoirs, proche de la frontière belge, un nouveau centre technique municipal, digne des besoins des agents municipaux et en phase avec la réalité d'aujourd'hui, sera bientôt construit, les études étant actuellement en cours.*

*D'autres études vont démarrer en 2019....pour la construction du nouveau collège-école du socle en remplacement du collège Anatole France actuel qui n'assure plus la mixité sociale en son sein, pour l'installation d'une nouvelle agence locative Batigère avec 46 logements au carrefour du Vivier, l'ancienne, au cœur du Val Saint Martin, ayant subi un incendie criminel, pour la mise en place d'une crèche en gestion associative, dossier départemental classé prioritaire par la CAF et d'une résidence*

*personnes âgées accompagnées, ces deux nouveaux outils devant nous aider à la reconquête des friches posées désormais à proximité de l'hôtel de ville.*

*A ce propos, au nom de la population de Mont-Saint-Martin, je voudrais remercier les délégués intercommunaux (ils se reconnaîtront) qui siègent à la CAL et qui ont fait le choix, solidaire, de voter pour la vente des terrains propriété de la communauté d'agglomération au groupe Arcada, son responsable Grégory Wagner est présent parmi nous, ce soir. Ainsi sera posé prochainement un nouveau magasin LIDL sur le site de l'ancienne centrale d'enrobé Eurovia, cette enseigne revenant, comme dans un passé récent, à 3 lieux d'implantation sur le bassin, Longwy, Cosnes et Romain et Mont-Saint-Martin. Mais surtout, grâce à cette décision, nous allons enfin pouvoir reconquérir la friche de l'ancien LIDL, devenue une zone de non-droit, en plein cœur du quartier du Val-Saint-Martin, et voir aboutir un nouveau développement de proximité utile à la population.*

*Toujours dans le domaine économique, l'année nouvelle verra, de nouveau, Mont-Saint-Martin participer activement à l'attractivité territoriale, à la création d'emplois mais aussi à la solidarité pour l'ensemble des communes membres de la CAL. En effet, celle-ci recevra sur son propre budget une bonne partie de la richesse ainsi créée sur la zone commerciale dont les terrains libres de toute activité, rappelons-le, sont prioritaires à l'aménagement au regard du SCOT.*

*Dès avril prochain, démarrera donc, non loin du Mac Donald, le chantier de construction d'un ensemble Cultura (projet qui a*

*recueilli, chose extrêmement rare, un vote unanime, soit 13/13, lors de la CDAC) pour une durée de 12 mois. Ainsi, le pouvoir d'achat restera sur notre territoire et non sur Metz ou Thionville, comme actuellement, ou sur le Luxembourg ou la Belgique, pays qui aurait vu, de toute manière, l'arrivée de cette enseigne déterminée à se poser aux trois frontières.*

*Quant aux questions du commerce de centre-ville, j'évoque devant vous, évidemment, la mise en péril, décriée par certains, y compris par voie de presse, de la librairie Virgule, je vous indique que son libraire, Marc Sandron, bien connu de tous, est, depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2019, comptabilisé dans les effectifs des agents de la commune puisque je l'ai embauché comme adjoint à la directrice de notre bibliothèque municipale Louis Aragon.*

*Marc, désormais, n'aura plus obligation à prélever chaque mois le RSI, ni le complément indispensable à la constitution de son salaire, la somme concernée permettant de donner de l'oxygène à l'activité de la librairie, ainsi maintenue, et en possibilité de développement, le poste du jeune homme en charge de faire vivre le magasin de Longwy-Haut étant conforté.*

*Notre municipalité, sur ce dossier controversé, malgré le procès, et le jugement en « haute sorcellerie », que quelques-uns ont voulu lui faire, fidèle au « Dire et Faire », aura tenu les deux bouts, sans rien lâcher..... J'invite d'ailleurs les autres communes, si ce n'est pas encore le cas, à devenir clientes de cette librairie, ce que nous sommes, depuis fort longtemps, en ce qui nous concerne.*

*Ce que je viens de vous lire est la version initiale de mon propos sur ce projet économique telle que je l'ai transmise à Rachel, ma secrétaire, ce lundi matin.*

*Je voulais vous la faire connaître. Malheureusement, une bien mauvaise nouvelle m'est parvenue, dans la journée de lundi, alors que je me trouvais au Conseil Départemental, de la bouche du directeur d'exploitation Région Immochan, Arnaud Le Bihan. Au regard de l'évolution du e-commerce, comme Amazon et autres GAFA, qui se permettent de payer des sommes ridicules au fisc, le directoire de Cultura veut se donner une période d'observation de ce phénomène nouveau avant de s'engager dans une nouvelle phase de son développement. Aussi, tous les investissements envisagés, dont celui prévu à Mont-Saint-Martin, sont arrêtés et gelés pour une période de 3 ans, jusque 2021.*

*La déception est immense, celle de toutes les équipes, la mienne, face au travail, sans relâche, mené depuis des années sur le sujet. Elle est à la hauteur de l'engagement et de la passion que nous portons pour notre territoire et pour ses habitants mais elle ne fera pas faiblir notre ambition pour notre ville et pour l'agglomération, aujourd'hui, comme demain.*

*A la fin de ce premier semestre, Mont-Saint-Martin accueillera un nouveau service aux plus jeunes, en lien avec le monde scolaire, et complémentaire au Centre d'action médico-sociale précoce dirigé par le docteur Peiffer et installé en mitoyenneté avec notre centre socio-culturel, rue de Bordeaux. Il s'agit du SESSAD (service d'éducation spéciale et de soins à domicile) « Vivre avec l'autisme » qui viendra appuyer et donner*

*d'avantage encore de sens au travail du CAMSP en se plaçant, dans des locaux tout neufs, juste en face, à proximité de la salle des sports.*

*Très vite désormais, la belle parcelle située sur le haut de la rue de Marseille, toute proche du giratoire Jean Jaurès et de l'œuvre monumentale d'Amilcar Zanonni, le Clos Saint Martin, porté par Khor Immobilier, proposera à l'accession à la propriété une trentaine de maisons aux superficies différentes répondant aux typologies familiales. Merci à Jean-Philippe Conti d'être avec nous ce soir !*

*Enfin, beaucoup d'entre vous en ont déjà entendu parler, une maison des internes, utile de Longuyon à Longwy, en passant par Villerupt, susceptible de loger dans de bonnes conditions de futurs internes en lien avec l'hôpital, mais aussi de jeunes médecins stagiaires ou non, en lien avec la Région Grand Est, , devrait s'implanter sur le haut de la friche, face à l'hôpital.*

*C'est un magnifique projet qui tirera notre territoire, son hôpital de proximité, l'ensemble de ses services, vers le haut. Cet outil, utile à tous, devrait nous rassembler et faire consensus. Le Préfet, le sous-préfet ont, d'ores et déjà, montré tout leur intérêt pour cette structure nouvelle.*

*Evoquer l'hôpital me permet de redire toute la vigilance dont nous devons toujours faire preuve concernant le devenir de notre maternité pour laquelle, en 2018, nous avons su, nous retrouver dans notre diversité pour la défendre, elle qui, en dehors de sa mission de faire naître des bébés, est une vraie locomotive pour aider à l'installation de nouvelles populations, jeunes couples en particulier, sur notre territoire frontalier.*

*Si nous avons gagné un répit, en l'occurrence un peu de temps supplémentaire, l'avis définitif de l'ARS devrait tomber cette année. Attention, vigilance et actions seront sans doute d'actualité, Mont-Saint-Martin, comme elle l'a toujours été, sera totalement partie prenante de cette démarche d'utilité publique.*

*J'ajoute encore à cette liste, puisque le sujet a surgi vendredi dernier lors d'un rendez-vous en mairie, et d'un entretien avec une petite délégation de commerçants, que ce premier trimestre sera propice à une réflexion sur la possible implantation hebdomadaire d'un marché en plein air sur le territoire de la ville. Il semble que le besoin soit réel.....*

*Je terminerai l'évocation de ce qui fera l'année 2019 à Mont-Saint-Martin par l'ouverture d'un nouveau chantier, confié au 1<sup>er</sup> adjoint, Patrice Marini, concernant la gestion des ressources humaines et dont je fixe la conclusion pour le mois de mars.*

*Cette ville, dans sa fonction d'entreprise publique au service du public, emploie entre 130 et 150 agents, soit 4 500 000 euros de charge budgétaire, avec une structuration qui a beaucoup progressé au fil du temps, particulièrement depuis quelques années, pour évoluer vers davantage d'efficacité au bénéfice du plus grand nombre.*

*Création d'un vrai service ressources humaines, comité technique, CHSCT depuis 2015, dialogue social régulier mis en place depuis 2008, notamment avec le 1<sup>er</sup> adjoint en charge du personnel, encouragement à la formation et à la promotion, IAT d'un minimum de 100 euros dès la stagiarisation, 13<sup>ème</sup> mois pour tous, 35 jours de congés, compte Epargne-Temps*

*depuis 2009, Groupement du Personnel, Comité des Œuvres Sociales, et les 80 000 euros annuels qui leur sont consacrés, création de 12 nouveaux postes depuis 2008, etc.....*

*Beaucoup a été fait, beaucoup reste à faire....en lien étroit avec la représentation syndicale élue, bien élue, dans une relation duelle constructive basée sur l'écoute, sur l'échange, sur le respect, sur la confiance et la recherche permanente de consensus de progrès.*

*C'est bon pour l'ensemble des fonctionnaires territoriaux, en premier lieu, c'est bon pour la maison « Mont-Saint-Martin » et son service public municipal, en second lieu, et, en finalité, c'est bon pour la population toute entière.*

*Alors même qu'ici, depuis longtemps déjà, le plus petit salaire se situe à 100 euros au-dessus du SMIC, je considère que c'est encore insuffisant dans un système de grille salariale contraint, particulièrement pour les catégories C.*

*C'est pourquoi Patrice Marini va ouvrir des discussions avec la représentation du personnel, ceci très rapidement, afin d'examiner les modalités d'amélioration des rémunérations des agents de catégorie C par une revalorisation du régime indemnitaire. Cette augmentation mensuelle appliquée à l'IAT pourrait, à mon sens, se situer autour de 40 euros soit une inscription budgétaire annuelle de l'ordre de 48000 euros.*

*De la même manière, c'est-à-dire, dans l'échange, la concertation et la transparence, les préconisations, suite à l'étude du fonctionnement des moyens généraux menée par Thierry Pace, seront rendues publiques et proposées au comité*

*de pilotage, l'objectif visé étant la simplification des tâches, dans le respect des règles légales imposées, l'amélioration, en conséquence, des conditions d'exercice des missions des agents, avec, au final, une efficacité confirmée du service rendu à la collectivité.*

*Au travers de tout ce qui précède, chacun peut en convenir, la commune, tant décriée il y a encore peu, se trouve soudainement remise sur le devant de la scène alors que la maison « République » brûle, oui la commune n'a jamais été aussi nécessaire, elle qui, pour beaucoup, constitue le premier recours et, parfois, le dernier espoir.*

*Ici, c'est vérifiable, nous continuons à pratiquer « le Dire et le Faire » alors que d'autres, depuis, hélas, trop longtemps, pratiquent uniquement le « Dire », en s'exemptant du « Faire », à l'aide d'une communication efficace qui explique que les recettes, vieilles comme le monde libéral, l'austérité, les privatisations, la dérégulation, seraient celles du nouveau monde.*

*Je vous l'affirme, parce que depuis toujours, j'en suis persuadé, la seule chose, dans l'histoire de l'humanité, qui ait assuré des progrès durables et du Bien Commun, avec un grand B et un grand C :*

*L'école pour tous, la sécurité sociale, le droit au logement, le droit au travail, le droit à la santé, les moyens d'émancipation culturelle et sportive, les services publics.....C'est cela qui assure le développement durable d'une société, ce n'est pas tout le reste, la privatisation, les petites économies, les réformes ni*

*même la communication avec l'inféodation de nombreux grands médias au pouvoir du moment.....*

*Quant à notre agglomération, elle connaît, certes, des difficultés mais elle présente aussi des atouts indéniables qui devraient lui permettre, demain, de dépasser les égoïsmes étroits voire les hégémonies d'hier, désormais totalement anachroniques, pour rayonner et peser, par rapport à nos voisins, beaucoup plus qu'aujourd'hui. Pour cela, dans le respect de notre diversité, il est indispensable que soit encouragée la capacité, pour nous tous, à nous réunir pour nous parler, pour échanger dans la plus grande transparence et trouver, ainsi, à construire ensemble au service de l'intérêt général, sans tutelle, ni ostracisme de qui que ce soit. C'est la conception mise en œuvre dans cette ville depuis 2004, à priori cela fonctionne, et c'est donc le vœu sincère que je formule pour le bien de tous nos habitants. Ce sera, demain, une impérieuse nécessité pour faire réussir l'ensemble de notre territoire de manière juste et équilibrée.*

*Pour conclure, en vous remerciant de votre patience et de votre attention studieuse, je souhaite à chacune et à chacun d'entre vous, à vos proches, une belle et douce année 2019 en rappelant une superbe affirmation d'Albert Camus :*

*« Quand on a vu, une seule fois, le resplendissement du bonheur sur le visage d'un être qu'on aime, on sait qu'il ne peut pas y avoir d'autre vocation, pour un homme, que de susciter cette lumière sur les visages qui l'entourent. »*

*Si nous n'oublions pas, dans nos vies, cette feuille de route, le bonheur est à portée de mains, c'est certain.*

*Que 2019 soit à la hauteur de nos rêves en faisant en sorte que ce qui est juste soit fort et non plus, en laissant penser comme juste ce qui est fort.....*

*Merci !*